

NEW

難病総合センター紹介



難病総合センター長
木村 文治

難病とは、原因が明確でなく、慢性的な経過をたどり後遺症を残す恐れが大きく、かゝ本人・家族の経済的・身体的・精神的負担が大きい疾患です。難病は、その時代の医療水準や社会事情によって変化します。昔、結核が難病であつたように、人類は薬剤の開発など医療の進歩により多くの難病の克服した結果、難病でなくなった疾患が多く存在します。また完治はないまでも適切な治療や自己管理を継続すれば、

普通に生活ができる状態になっている患者も多くなっています。この難病医療の克服への努力は多くの人々の健康に貢献していると見えます。

平成26年5月の難病新法(難病の患者に対する医療等に関する法律)および改正児童福祉法の施行に伴い、平成27年1月から難病扶助制度の難病対象疾患56疾患が110疾患(小児慢性特定疾患は514疾患)約700疾患に拡大し、今夏には約300疾患に拡大する予定です。

本院では、三島園町(高麗市、茨木市、津市)と津市(島本町)難病医療ネットワーク会議の事務局を担当し、三島園町における難病対策活動の中心的役割を果しました。

このように、難病行政で大きな変換を遂げている今、本院では平成27年1月より「難病総合センター」を設立しました。難病に関しては、昔さきや地域会議等の理事会の運営に参画し組むとともに、本院の社会的使命として就労支援、社会参加、

在宅療養を含めた総合的なサービスを充実させたいと考えています。

そのなかで、難病患者さんは在宅療養への支援体制は重要なテーマの1つである。専門病院から迅速に切れ目なく、在宅で療養いただきためには、地域の難病医療の基幹病院が、①地域医療会と連携して多くのメディアルスタッフを育成・指導する、②高度な水準の医療・看護・介護が受けられる在宅医療の支援体制を整備することが必要です。

市民の方には、難病の理解を深めるための公開講座の開催やリーフレットの配布などを実施することにより、難病患者さんの在宅医療の推進を図ることを考えています。各診療科で行われる専門診療を活用したうえで、頼りのない難病医療体制を目指し、多職種専門医連携チームの知識・技術を集結したセミナーなどを実施します。本院の「難病総合センター」をよろしくお願いいたします。

肝疾患相談支援センター

(大阪府肝疾患診療連携拠点病院)

肝疾患相談支援センターの役割

肝疾患の原因はさまざまですが、多くはB型肝炎、C型肝炎などのウイルス肝炎をおもむきの患者さまは、家人、他人へのごく方や日常生活の注意点など気になることが多いと思われます。また常に肝臓病に関しては、この1、2年で治療法が大幅に進歩し、今まで得てこいといわれていた患者さまの大部分が新しい治療で治せる時代となきました。本院では肝臓病をお持ちの患者さまを対象に肝疾患相談支援センターを設置しております。

肝疾患相談支援センターでは、主に以下のことを中心に皆さま方に役役に立てるることを目指しております。

1. 病気について、また肝炎ウイルス検査について
2. 治療に関して
3. 医療費控除制度や病院特需申請などの公的制度に関して
4. 最寄りの医療機関の紹介や生活支援に関して
5. 食事や日常生活の留意点や生活・就労支援について
6. B型肝炎検査結果について
7. 副腎の腫瘍・差別に関してなど

肝臓病教室の開催状況

肝臓病は慢性的疾患で長く付き合いかなければなりません。本院では肝臓病で悩まれている患者さま・ご家族に、病気について理解し、その不安を少しでも解消していく機会を提供する目的で2ヶ月に1回、肝臓病教室を開催しております。日常の外診察時には十分に聞けないことも気軽に相談できる肝臓病の勉強会です。医師だけではなく、看護師、薬剤師、栄養士、歯科医、ソーシャルワーカーによるお話をあります。肝臓病に興味のある方ならどなたでも自由出で参加いただけます。病院への不登院、検査結果や治療に心配のある方はぜひご参加ください。参加費は無料で事前予約は必要ありません。皆さまのご参加をお待ちしております。(1回)

大阪府肝疾患診療連携拠点病院について

本院は「肝疾患診療連携拠点病院」の指定を受けております。その役割は各道府県の肝疾患専門医療機関と地域の医療機関(かかりつけ医)との連携の窓口の役割を中心とすることであり、主に以下の業務を行っております。

① 肝疾患診療に関わる一般的な医療情報の提供

2. 周内のがん相談室に関する情報の収集や紹介

3. 医療事業者や地域住民を対象とした研修会や講習会の開催や肝疾患に対する相談支援その一環として前述したような肝臓病教室を開催しており、また年に1~2回肝疾患に関する市民公開講座を開催しております。



肝疾患相談支援センターへの案内図



肝疾患相談支援センター
事業責任者
津田 泰宏

がん相談支援センター

(がん診療連携拠点病院)

本院は平成20年度に厚生労働大臣より「がん診療連携拠点病院」の指定を受け、がん患者さま・ご家族を支援する相談窓口として「がん相談支援センター」を開設いたしました。がん相談支援センターといつても、どのような相談に乗ってもらえるのかよくわからないという利用者さまの声もいただきます。がん相談支援センターにはがん専門の看護師、医療ソーシャルワーカー、臨床心理士、事務員が在籍し、がんの初期治療に関する一般的な情報提供、がん患者さまの退院院内院外の調整、緩和ケア(療養合意)、医療報酬・相談、治療や今後の不安などをいたずらなさざな相談内容に対しては各自担当者が対応いたします。本院の恩師さま・ご家族はじめ、本院へ通院されておられない患者さま・ご家族、既設の医療スタッフの方からの相談もお手伝いにご利用いただけます。

昨年12月より社会保険労務士によるがん相談支援課が開始いたしました。毎月第3水曜日、本院におかかわるがん患者さま・ご家族を対象に、治療を受けながら仕事を継続していくためのヒントや利便である社会保険制度など、仕事に関する相談に対応しております。ご希望の方はがん相談支援センターまでご連絡ください。

その他の患者さま・ご家族同士が交流・支えあえる場として、本院のがん患者さま・ご家族に對象に、がん患者や看護師(ひだり)と6回(毎月の3回)開催しております。看護、看護師、医療ソーシャルワーカー、臨床心理士、管理栄養士、歯科衛生士、理学療法士などさまざまな職種の講師による、治療や食事、日常生活、心のケアなどの相談会を行っています。

がん患者さま・ご家族同士がご自由にお話しやすく交流会では家族や友人には見えないがん

特有の悩みや不安などを、同じ病気の方々なら本音で話せる「仲間ができるうれしい」といふ参加者の意見を参考に、スタッフがサポートしながら行っています。

がんの悩みみの方は、気軽にいつまでもお話しして下さい。がん相談支援センターまでご相談ください。(長岩 岩本 充郎)



岩本先生の勉強会風景

災害拠点病院

本院のDMAT活動の取り組み

DMAT隊員について

医療派遣大震災(1995年)の教訓を受け、政府は災害医療体制を見直しました。その1つがDMAT(Disaster Medical Assistance Team)です。各都道府県から推薦を受け、厚労省が認定したトレーニング(4日間)を受けるとDMAT隊員になることができます。本院では現在10名のDMAT隊員(医師3名、看護師4名、調整員3名)が勤務しています。



富岡 正雄

DMATの活動について

DMATは、高齢者での多重事故などの局地活動から、東日本大震災のような巨大自然災害に対する活動までさまざまを行います。大阪府から派遣要請があればすぐに活動いたします。全国統一のトレーニングを受けているので、他の病院のチームと会話しも同じような活動が可能で、リーダーの指示のもと緊急車などで現地に駆けつけながら、無理や衛星携帯電話、インターネットを駆使して情報を集め、迅速な救命救急医療を行います。



DMATの訓練について

定期的に研修会や訓練があり、スキルを維持しています。昨年度は八尾地区での巡回訓練、岸和田サービスエリアへの巡回訓練、万博公園での市立合同防災訓練、堺市の船橋からの受け入れ訓練、奈良県での病院支援訓練、航空自衛隊入島基地での機内活動訓練などに参加しました。このような訓練を通じて、南砺・富大・北陸の災害時に備えたいと思います。

大阪医科大学健康科学クリニック PART4

PET検診のご案内

前回は健康科学クリニックの各非侵襲検査のご案内をいたしましたが、今回は新たな非侵襲検査として今夏5月から導入した「PET検診」をご案内いたします。

PET検診とは「開電子放射断層撮影(Posterior Emission Tomography)」ボトロ・エミシヨンモグラフィによるもの検査のことであります。

具体的には、点滴でFDGという特殊な検査薬を体内に注入し、しばらく安静にして体内に取りこむことでPETにより撮影します。このFDGといふ検査薬は「ドウウ類似分子」が開電子を電子子反応して放射線(ガーマ線)を放出する性質を有します。

がん細胞は正常細胞に比較して3倍から8倍のドウウ類似分子を吸収したことから、このFDGで見込んで出す放射性ガーマ線を撮影し、ガーマ線が集中している部位を検出してがんを見つける手がかりを探すことなのです。

レントゲンやCT、MRIなどの従来からある検査は、穿刺出された部位からがんを見つけますが、PET検査は細胞の性質を調べることで小さな早期がんで発見

することの可能になりました。また当クリニックのPET検査は、本院のPET-CT機器を使用しますので、PET検査とともに他の細胞まで写すCT画像を同時に撮影し、疑わしい部位の形や場所などをより詳しく把握することができるのです。

がん検診の1つとして、他の画像診断等と併せて定期的に診断することですが、がんの早期発見につがることになりますので、ぜひとも検討してはいかがでしょうか。

なお、PET検診は上記の通り特殊なFDGといふ検査薬を用いる関係から、前金を請求しております。詳しく述べは健康科学クリニックホームページ(<http://www.omchsc.jp/>)を参照ください。

Tel. 072-684-6277

● 糖尿病で血糖値が高い方はFDGが筋肉や脂肪で蓄積しやすい傾向にあるため、がんへのFDGの蓄積が低下することがあります。また腫瘍部位によってはがんが発見しにくく場合があります。

病院ボランティアの活動紹介

その3

～折り紙ボランティア～

ボランティアグループ「ふれあい」のスタッフ10名の活動を通して、医療患者さまの行事室にかけるカード用の折り紙を提供してきました。5月5日のほかに630部を折り上げました。今回からさらにラッピング活動を多くの方に知っていただけるよう、カーネルに協力してボランティアグループ「ふれあい」が紹介されています。



平成27年度

市民公開講座 開催予定

① 第1回 平成27年 4月18日(土) 皮膚の「がん」	皮膚科	講師 黒川 見夫
② 第2回 5月16日(土) 川崎病の若詰	小児科	講師 片山 博視
③ 第3回 6月20日(土) 大腸癌治療の最新動向	腹部外科学	講師 小澤 英樹
④ 第4回 9月19日(土) ボートセーフティの基礎(骨盆)	整形外科	講師 住田 敦人
⑤ 第5回 11月21日(土) PET(ペト)検査について	放射線医学	准教授 小森 利則
⑥ 第6回 12月19日(土) 医療安全と臨床検査(Ⅱ)	臨床検査医学 中央検査部	講師 村尾 仁
⑦ 第7回 平成28年 1月16日(土) 経産症を予防しよう～妊娠知識にならないためにできること～	神経精神医学	助教 富権 哲也

市民公開講座

第1回 平成27年4月18日

皮膚のがん

皮膚科学教室
黒川 見夫



皮膚のがんとは

上皮組織は、体表面を構成する表皮や体表面と連続する粘膜(口腔・腸管など)が含まれます。一方、井上皮組織は、骨、筋肉、脳、血管、線維など、体表面と連続しない細胞を指します。上皮細胞由来の悪性腫瘍と、非上皮細胞由来の悪性腫瘍と呼び、それら全てをがんといいます。表皮から発生する癌が皮膚のがんの大部分を占め、それに比べ、毛髪・脂肪・汗腺由来の癌や、骨・筋肉など非上皮細胞由来の癌が存在します。皮膚のがんを引き起こす最大の原因は紫外線です。近年、オゾン層の破綻による紫外線の増加や社員の高齢化によって、皮膚のがんが増加傾向にあります。

専科における診察・治療の流れ

診察では病の人が見付かれば、皮膚の一部を切って組織標本を病理組織検査で検討します。次に、出来上がった病理標本を病理組織検査で検討し、組織診断を確定します。「がん」と診断がついたら、がんの種類によって皮膚が形成外科にて扁平切除。もしくは皮膚科にて外用療法を施行します。補助療法として、化学療法、放射線療法を行うことがあります。その後、進行がんに対し、定期的に全身検査を行い、転移がないかどうかをうかがって健診をめざします。症例によつては、形態外科・皮膚科共同カンファレンスでディスカッションします。

自己判断は禁物!

皮膚のがんに見えなくても、実は立派ながんであることが少なくありません。皮膚のできものに気づけば、どんなに小さくても迷わず病院へ行きましょう!

第2回 平成27年5月16日

川崎病のお話

小児科学教室
片山 博視



川崎病とは?

川崎病は1歳前後をピークに主に4歳以下の子どもがかかる急性熱性疾病です。1967年、川崎先生らにより初めて報告されました。発熱、紅斑、手足のむくみ、目の充血、舌・舌の赤色、くびれのリンパ節が腫れる等の症状が現れます。その原因はまだ判明せませんが、全身の血管に炎症が走る血管炎です。とくに大動脈の筋膜に血流を送り出す冠動脈に炎症が起こります。冠動脈狭窄の合併が問題となります。最近、川崎病にかかる子どもは増えしており、年間約14,000人がかかりています。

急性期の治療と問題点

炎症期は10日以上続くこと冠動脈狭窄が出現しやすくなるため、早期の診断・治療が重要です。治療の第一選択はガムマグロブリンの静脈内投与です。しかし、一部にガムマグロブリンの効果も炎症がコントロールできない不応例が認められます。このようなら不応例に対しても、近年、いくつもの新たな治療法が検討がなされ、治療の選択肢が広がってきました。

遠隔隔離の問題点

冠動脈狭窄は、長期間の経過を経て狭窄となり、閉塞病変に進展するもののや血栓形成するものなどが並んでおり、長期間のフォローで、血栓が予防が必要です。

また川崎病にかかった子どもが将来動脈硬化になりやすいかどうかについては、まだはっきりとした結論は出ていませんが、小児のメタボリックシンдроームなどの動脈硬化のほかの危険因子をつくらないような日常生活・食生活が推奨されています。

